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Детский центр отдыха на Азовском море открывает 
новую страницу в своей истории
В Бердянске состоялось официальное открытие 
легендарного лагеря «Красная гвоздика», который 
с этого года будет принимать детей на отдых, как 
филиал Международного детского центра «Артек». 
Этот уникальный проект реализован по поручению 
президента России и при поддержке Министерства 
просвещения РФ. Об этом знаменательном событии 
министр просвещения Сергей Кравцов сообщил 
Владимиру Путину в ходе совещания с членами 
Правительства РФ, которое в режиме видеоконфе-
ренции проводил президент.

— Этот лагерь в Бердянске был полностью разрушен. 
Мы его восстановили максимально, направили туда вожа-
тых, и уже  июня ребята приехали. Порядка тысячи детей 
в этом году отдохнут в «Красной гвоздике». Отдельно 

под контролем — отдых ребят из Донбасса и Новорос-
сии, это более  тысяч ребят, а также детей наших 
защитников, героев специальной военной операции, это 
порядка  тысяч детей. Они у нас тоже на контроле, 
чтобы здесь все было максимально качественно, — рас-
сказал президенту Сергей Кравцов.

Владимир Путин на этом совещании особое внимание 
уделил летнему отдыху детей из приграничных регио-
нов и из Новороссии.

— Мы договаривались, что отдых детей будет обеспечен 
не только количественно, но и качественно, — обратился 
Владимир Владимирович к министру Кравцову. — Дейст-
вительно, плюс  миллиардов в этом году. Есть, конечно, 
инфляция, и это мы тоже должны иметь в виду, но вы сами 
сказали о том, что количество детей, которые смогут 
отдохнуть, увеличивается. Про качество не забывайте 
и про безопасность.

(Окончание на стр. ) 
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Председатель Правительства Запорожской области сообщила, что с начала этого года в на-
шем регионе появилось на свет более  малышей. Единое пособие в связи с рождением 
и воспитанием ребенка сегодня получают более, чем на  тысяч детей. Ирина Гехт напомнила, 
что помимо федеральных мер есть еще и региональные:
 единовременная выплата по беременности в размере  тыс. руб.;
  ежемесячная выплата в размере  тыс. руб. на ребенка – лет или до  лет для 

детей-очников;
 единовременная выплата в размере  тыс. руб. при рождении ребенка;
 ежемесячная выплата в размере  тыс. руб. на содержание ребенка в семье опекуна/

попечителя и приемной семье;
 ежемесячная выплата одиноким матерям и отцам в размере  тыс. руб. на каждого 

ребенка.
— Подчеркну: право на ежемесячную региональную выплату в размере  тыс. руб. имеют все 

семьи, без привязки к доходам. Например, пока оформляют российский паспорт или собирают 
документы на единое пособие в Соцфонд России. Так что еще до назначения федеральных вы-
плат у людей есть возможность получать определенную сумму на содержание детей.

Когда родители принимают решение о рождении ребенка, финансовая сторона не всегда 
стоит на первом месте. Но очевидно, что деньги — это важный ресурс для семьи, с которым 
жить и воспитывать детей значительно проще, — уверена Ирина Альфредовна.

ДЕТИ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ СЧАСТЛИВЫ
Владимир Путин встре-
тился с Уполномоченной 
при президенте по правам 
ребенка Марией Львово-
й-Беловой. Значительная 
часть обсуждения была 
посвящена трудному дет-
ству ребят, переживших 
украинские обстрелы, 
потерю близких людей, 
голод и ранения.

— Нет ничего важнее не 
только для любой семьи, но 
и для государства, чем дети. 
Вы занимаетесь очень важ-
ным, благородным делом, — 
сказал президент Уполномо-
ченной по правам ребенка.

Мария Львова-Белова 
поблагодарила главу госу-
дарства за идею проведения 
в стране Года семьи, за Указ 
по поддержке многодетных. 
Она сообщила, что значи-
тельно выросло количество 
обращений от граждан, в том 
числе , тысячи обращений 
поступило из новых регио-
нов на тему оказания адрес-
ной гуманитарной помощи.

— Вы поддержали нашу 
инициативу по выплатам 
детям, получившим увечья 
в результате атак Укра-
ины, — напомнила Львова-Бе-
лова. — И мы сейчас на связи 
с Министерством труда 
и социальной защиты, с Фон-
дом социального страхова-
ния,  детей у нас получили 
уже выплаты,  — основная 
часть — это Донецкая Народ-
ная Республика. А остальные, 
мы понимаем, это наши 
новые регионы и пригранич-
ные — дети перемещались по 
стране и, соответственно, 
выплаты получали на местах.

Детям, которым оказы-
вали медицинскую помощь 
в передвижных госпиталях, 
часто требуется оформление 
медицинских документов. 
Механизм разрабатывается.

— Продолжаем нашу 
работу по воссоединению 
детей с их близкими в период 
специальной военной опера-
ции, — затронула непростую 
тему Львова-Белова. — Как 
вы поручили, помогаем 
в тех случаях, когда есть 
родственники, родители, 
которые имеют полные 

права.  детей мы воссо-
единили с родственниками 
на Украине. Хочу отдельно 
отметить, что дети в Рос-
сии были в основном со сво-
ими близкими, в редких слу-

чаях попадали в учреждения. 
Например, мама приехала — 
умерла. У нас был такой слу-
чай, и мы передавали ребенка 
ее сестре на Украину. Или 
бабушка забирала своего 
внучка из Херсонского дет-
ского дома, но не могла под-
твердить свое родство, 
и делали тест ДНК ей.

Владимир Путин попросил 
уточнить ситуацию:

— Но они все понимают, 
что дети оказались на тер-

ритории России, поскольку мы 
их спасали от обстрелов, из 
зоны боевых действий?

Уполномоченная по пра-
вам ребенка ответила, что 
все реагируют по-разному. 
По ее словам, в работе помо-
гает погранслужба ФСБ, 
руководители регионов. 
Есть и международные пар-
тнеры: пограничная служба 
Республики Беларусь, пред-
ставители Красного Креста, 
государства Катар, Ватикана.

— При посредничестве го-
сударства Катар недавно 
удалось вернуть с Украины 
в Россию шестерых детей, — 
сообщила Львова-Белова. — 
Это результат первых пря-
мых переговоров с Украиной 
в Дохе (Катар), где был утвер-
жден список из  ребят, под-
лежащих возвращению домой.

— Хорошо, но эта работа 
у вас должна быть вне поли-
тики, должна быть исклю-
чительно гуманитарного 
характера, — прокомменти-
ровал президент. — А главное, 
чтобы дети воссоединялись 
со своими родными людьми, 
чтобы семьи воссоединялись, 
чтобы они были счастливы.

Мария Львова-Белова 
также затронула тему под-
держки детей с инвалид-
ностью. Она сообщила, что 

сейчас активно открываются 
центры дневного пребыва-
ния, куда родители могут 
привести ребенка с ограни-
ченными возможностями 
на несколько часов: это как 
группа продленного дня.

— Особенно это актуально 
для новых регионов, — заме-
тила Уполномоченная. — Мы, 
когда были в Луганске, мне 
мама одна говорит: ты пони-

маешь, у меня ребенок-коля-
сочник, но я даже на улицу не 
могу с ним выйти, потому 
что, если обстрелы, я не смогу 
убежать; и только в доме все 
время, только в квартире, 
а так есть возможность еще 
одного места: и у меня время 
появляется, и ребенок разви-

вается. Поэтому мы в этом 
году продолжили эту работу. 
Сейчас объявили грантовый 
конкурс и  регионов еще под-
держим на открытие таких 
же центров.

Помощь ребятам, побывав-
шим в прифронтовой зоне, — 
особая тема для обсуждения. 
Мария Львова-Белова отчи-
талась президенту, что про-
ведены смены для подрост-
ков, почти три тысячи детей 
прошли в них реабилитацию 
и оздоровление.

— Основная задача — пси-
хологическое сопровождение 
и поддержка этих детей, — 
пояснила Уполномоченная 
по правам ребенка, — потому 
что понимаем, что есть 
посттравматический син-
дром от обстрелов у тех, кто 
с  года в бомбоубежищах 
сидел регулярно. Дети приез-
жают с хлебом, потому что 
боятся, что еды не хватит, 
бутылки воды прячут под 
кровать, потому что боятся, 
что воды не будет, и телефон 
все время заряжают.

По словам Львовой-Бело-
вой, проводится обучение 
специалистов на местах, 
которые помогут детям 
справляться с психологиче-
ской травмой.

— Если с  года, как 
вы сказали, они по подва-
лам сидели, то это травма 
тяжелая, конечно, — заметил 
президент.

Мария Львова-Белова 
доложила, что в новых регио-
нах регулярно ведется работа 
по формированию аппарата 
Уполномоченных с привле-
чением глав субъектов:

— Что важно: два дня назад 
Уполномоченного по правам 
ребенка в Херсонской области 
согласовала, так что все у нас 
теперь есть — и советники 
по детям, и Уполномочен-
ные в регионах. Решаем про-
блемы социального сирот-
ства, учреждения помогаем 
восстанавливать и кадровую 
обеспеченность, повышаем 
уровень специалистов и нор-
мативно-правовую базу.

Сфера ответственности 
Уполномоченной по пра-
вам ребенка включает работу 
с «трудными» детьми стар-
шего возраста. Уже создано 
 больших подростковых 
центров нового типа, где 
ребята проводят свободное 
время. «Уголки подростка» 
открываются в библиотеках, 
клубах. В каждом регионе 
планируются свои смены 
в летних лагерях.

Ангелина ЛИСИЦИНА,  
фото пресс-службы  

Президента РФ
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МЫ – РОССИЯ Об этом говорят

Итоги первого года работы подвели и в филиале фонда 
«Защитники Отечества» в Запорожской области. За это вре-
мя в фонд поступило порядка  обращений из городов 
и сел региона. Жители нашей области чаще всего обраща-
лись за помощью в получении удостоверения ветерана бое-
вых действий, за содействием в поиске работы и оформле-
нии документов для получения мер социальной поддержки.

ОПЕРАТИВНОЕ СОВЕЩАНИЕ

Губернатор Евгений Балиц-
кий совместно с председа-
телем Правительства Запо-
рожской области Ириной 
Гехт и заместителем губер-
натора по внутренней поли-
тике Антоном Тицким прове-
ли оперативное совещание 
с главами администраций 
муниципальных образова-
ний Запорожской области. 

На совещании обсужда-
лись основные вопросы дея-
тельности органов местного 
самоуправления и план ра-
боты на ближайший период.

— Особое внимание удели-
ли вопросам оказания помо-
щи жителям, пострадавшим 
в результате террористи-
ческих атак ВСУ. В частно-
сти, речь шла о всесторон-
ней поддержке людей со 
стороны территориальных 
управлений социальной за-

щиты населения. Также обсу-
дили вопросы безопасности 
в момент проведения пред-
стоящих выпускных вече-
ров и формат праздничных 
мероприятий. Принят ряд 
решений и определен план 
работы, исходя из актуаль-
ной повестки региона, — со-
общил губернатор Запорож-
ской области.

ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ
По информации оператив-

ных служб, киевский терро-
ристический режим вечером 
 июня обстрелял село Но-
возлатополь Куйбышевского 
муниципального округа. 

Предположительно, ис-
пользовали кассетные сна-
ряды. Разрушены два домов-
ладения и  хозяйственные 
постройки, пострадал авто-
транспорт. И чуть позже ста-
ло известно, что в результате 
артиллерийского обстрела со 
стороны ВСУ тяжелые ране-
ния получили  человек, они 
госпитализированы в меди-
цинские учреждения. В ре-
анимации от полученных 
ранений скончался ребенок 
пяти лет.

— Выражаю свои искрен-
ние соболезнования родным 

погибшего ребенка, им бу-
дет оказана вся возможная 
помощь, — сказал губернатор 
Запорожской области Евге-
ний Балицкий.

В тот же день,  июня, око-
ло : зафиксировали тер-
рористический обстрел Ка-
менки-Днепровской — ВСУ 
ударили по подстанции. В ре-
зультате атаки был поврежден 
трансформатор, без электро-
снабжения остались  тыс. 
абонентов. Специалисты 
предприятия «Таврия-Энер-
го» оперативно начали про-
ведение восстановительных 
работ с учетом возможности 
электроснабжения по резерв-
ным схемам. И уже через не-
сколько часов в домах более 
чем половины из  тыс. або-
нентов появился свет.

ВЕЛИКОЕ РУССКОЕ СЛОВО
Делегация Запорожской 

области принимает уча-
стие в работе XVII меж-
дународного фестиваля 
«Великое русское слово», 
который проходит в Крыму 
и традиционно приурочен 
к дню рождения великого 
национального русского 
поэта Александра Пушкина, 
Дню русского языка и Дню 
России. 

Председатель Законода-
тельного Собрания Запо-
рожской области Виктор 
Емельяненко поблагода-
рил главу Республики Крым  
Сергея Аксенова, предсе-
дателя  Государственного 
Совета РК Владимира Кон-
стантинова и организаторов 
фестиваля за приглашение.

— Для Запорожской обла-
сти фестиваль «Великое рус-
ское слово» является образ-
цом и примером организации 
и проведения общественных 
мероприятий, как интегра-
ции новых регионов не только 
в экономическое и правовое 
поле России, но и для воссо-
единения разорванных куль-
турных связей и полноценно-
го вхождения в мир русской 
культуры. Мы наряду с ДНР, 
ЛНР, Херсонской областью, как 
и крымчане  лет назад, от-
стояли свое ПРАВО говорить 
на родном языке, почитать 
русские традиции, веру, при-
вивать духовно-нравственные 
ценности молодому поколе-
нию, — отметил в своем при-
ветствии Виктор Андреевич.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. ВАЖНО ЗАЩИТНИКИ 
ОТЕЧЕСТВА
Итоги первого года работы 
Государственного фонда 
поддержки участников 
специальной военной опе-
рации «Защитники Оте-
чества» Президент Рос-
сийской Федерации обсу-
дил с его главой Анной 
Цивилевой.

Во всех регионах Рос-
сии с  июня  г. были 
открыты филиалы органи-
зации, задачей которой стало 
решение насущных про-
блем наших бойцов, забота 
о героях СВО и членах их 
семей.

Владимир Путин поблаго-
дарил руководителя фонда 
и всех сотрудников за добро-
совестное отношение к важ-
ной социальной работе.

— Знаю, что вы собрали 
большую команду, прямо 
скажем, заинтересованных 
в этой работе сотрудников, 
социальных координаторов, 
, тысячи человек, — отме-
тил президент. — Подавляю-
щее, во всяком случае, боль-
шинство из них работает 
с душой, тем более что вы 
активно привлекаете и самих 
ребят — участников специ-
альной военной операции, 
и их близких к этой работе. 
А кто как не они знают, в чем 
нуждаются наши ребята, 
знают, как и что нужно сде-
лать, чтобы разбюрокра-
тить систему принятия 
решений и доведения до них 
всего того, что государство 
делает для их поддержки.

Анна Цивилева рассказала, 
что сотрудники фонда за это 
время стали одной дружной 
семьей, для которой нет 
чужого горя:

— Это люди, которые 
работают не за заработную 
плату, которые работают 
от души, желая всем сердцем 
помочь ребятам вернуться 
в эту жизнь, поддержать 
их. На сегодняшний день  
человек — это сами вете-
раны специальной военной 
операции, в том числе кто 
имеет инвалидность, это  
членов семей ребят, и в том 
числе жены и мамы погибших 
героев.

В региональных филиалах 
фонда прием ведут пред-
ставители службы занято-
сти и социальной защиты, 
юристы, психологи, пред-
ставители военкоматов 
и прокуратуры. Фонд также 
занимается организацией 
качественного медицин-
ского обслуживания. Основ-
ная задача — помочь бой-

цам, вернувшимся из зоны 
СВО, узнать о своих правах 
и в полной мере получить 
положенные льготы.

— Хочу сказать, что и сами 
ветераны, и члены их семей 
однозначно поддерживают 
эту инициативу, — сооб-
щила Цивилева. — Они гово-
рят, что это очень своевре-
менное и важное решение, 
потому что фонд действи-
тельно помогает ребятам 
вернуться к мирной созида-
тельной жизни, минимизиро-
вать бюрократические прово-
лочки, с которыми они могут 
столкнуться.

Государственные фонды 
поддержки участников 
боевых действий не созда-
вались ни после Великой 
Отечественной войны, ни 
после локальных войн и кон-
фликтов. Это новая форма 
адресного оказания всесто-
ронней социальной помощи.

— Я хочу поблагодарить 
вас, во-первых, за саму ини-
циативу, за создание фонда, — 
обратилась к Путину Циви-
лева. — А во-вторых, конечно 

же, от лица самих этих ребят 
и наших сотрудников за то, 
что вы очень вовлечены и под-
держиваете нас. Благодаря 
изменениям в указ, которые 
вы подписали, мы сейчас уже 
начали обеспечивать ребят 
высокофункциональными 
протезами, доплачивая до 
сертификата, который они 
получают в соцфонде.

Цивилева напомнила, что 
на встрече с президентом, 
которая состоялась  апреля, 
прозвучало предложение: 
обеспечить автомобилями 
с  ручным управлением 
ветеранов СВО, у которых 
ампутированы обе ноги, 
тех, кто прикован к инва-
лидному креслу. Владимир 
Путин сразу одобрил эту 
инициативу.

— И настолько все быстро: 
нас поддержала Государ-

ственная Дума, уже  мая 
были внесены поправки 
в федеральный закон, а  мая 
уже издан указ, и этот закон 
вступил в силу, — рассказала 
Цивилева. — И мы уже  июня 
начинаем выдавать авто-
мобили нашим героям. По-
этому эта работа, конечно 
же, очень важна. Существуют 
и проблемы, о которых мы 
говорили с вами ранее. Мне 
хочется, конечно же, их сейчас 
озвучить. До сих пор все-таки 
затягивается время с выда-
чей удостоверений ветерана 
боевых действий. А это во-
прос и справедливости, и во-
прос того, что ребята при 
наличии этого документа 
смогут в дальнейшем полу-
чать все меры социальной 
поддержки, которые им поло-
жены государством.

Еще одна  проблема, 
о которой Анна Цивилева 
напомнила президенту, — 
получение статуса инвалида 
боевых действий для защит-
ников Донбасса и бывших 
сотрудников частных воен-
ных компаний. Военно-вра-
чебные комиссии не зани-
маются этой категорией 
раненых, поэтому бойцы 
получают статус инвалида 
по общему заболеванию 
и, соответственно, не имеют 
значительной части выплат, 
положенных участникам 
СВО.

По мнению руководителя 
фонда «Защитники Отече-
ства», такие вопросы требуют 
налаживания межведом-
ственного взаимодействия.

— Мы со своей стороны как 
фонд готовы помочь Минис-
терству обороны, — предло-
жила Цивилева, — понимая их 
загруженность, понимая сей-
час важность задач, которые 
стоят перед ними, собирать 
документы, формировать 
эти документы, привозить 
им туда для того, чтобы 
была выстроена какая-то 
именно система по выдаче 
удостоверений, чтобы это 
был системный процесс. 
Потому что люди иногда 
ждут зачастую больше года 
этих документов.

Ангелина ЛИСИЦИНА,  
фото пресс-службы  

Президента РФ
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ДЕТЕЙ ИЗ ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ ЖДУТ  
НА ОТДЫХЕ ПО ВСЕЙ РОССИИ

Этим летом наши школь-
ники смогут отдохнуть в раз-
личных уголках страны. Так, 
шефы из Мурманской обла-
сти подарили отдых в дет-
ском лагере школьникам 
из Приморска:  ребят 
отправились наслаждаться 
летним отдыхом в Евпато-
рию — в детский оздорови-
тельный лагерь «Звездный». 
В прошлом году юные жители 
Приморского муниципаль-
ного округа уже отдыхали 
там и привезли домой массу 
незабываемых впечатлений.

Кроме того, для  школь-
ников из Приморского му-
ниципального округа шефы- 
мурманчане организуют 
летний отдых на Русском 
Севере. Во время лагерных 
смен будут проводиться 
мероприятия, посвященные 
истории России, Мурманской 
области и культурным тради-
циям Запорожской области. 
Ребят также ждут походы, 
увлекательные игры, экспе-
диции, творческие площадки 
и фестивали.

Первоочередное право на 
получение путевок имеют 
дети, чьи отцы сражаются на 
СВО, дети из многодетных се-
мей, а также школьники с -го 
по -й класс в рамках феде-
ральной программы «Дети 
Арктики».

 детей из Энергодара от-
правились на первую смену 
в Крым. Для энергодарских ре-
бят концерн «Росэнергоатом» 
организовал летний отдых 
в детских лагерях «Ай-Кэмп» 
и «Мандарин». Запланиро-
вано пять смен с обширной 
спортивной, развлекательной 
и познавательной программой.

Что касается мелитополь-
цев, то  ребят уже отпра-
вились в Крым на комфор-
табельных автобусах. Они 
отдохнут в оздоровительном 
лагере «Юность», который на-
ходится в Евпатории.

В свою очередь,  детей из 
Бердянска и Бердянского му-
ниципального округа отправи-
лись на летние каникулы в Че-
боксары. Организацию отдыха 
для ребят взяли на себя шефы 
из Чувашской Республики. Де-
ти проведут время в лагерях 
на берегу Волги, где смогут 
познакомиться с культурой 
и традициями чувашского на-
рода. Первая группа уже от-
правилась на отдых, а всего 
в течение лета запланировано 
четыре лагерные смены.

Примет детей из Запорож-
ской области и Северная Осе-
тия. Познавательную и досу-
говую программу организуют 
в республике для  детей 
из подшефного Черниговско-
го муниципального округа.

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО 

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» по 
Запорожской области Романюком Максимом Владимирови-
чем (, Запорожская область, г. о. Мелитополь, г. Мелито-
поль, ул. Ивана Алексеева, д. /, maksim.romaniuk@mail.ru, 
+) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером :::, 
расположенного: Российская Федерация, Запорожская область, 
город Бердянск, Мелитопольское шоссе, а.

Заказчиком кадастровых работ является ГУ МВД России по За-
порожской области (, Запорожская область, г. Мелитополь, 
ул. Чернышевского, д. , + () ––).

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Российская Федерация, Запорожская область, 
город Бердянск, Мелитопольское шоссе, а, .. г., в  часов 
 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. 
Ивана Алексеева, д. /.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности принимаются с .. г. 
по .. г., обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом ме-
жевого плана принимаются с .. г. по .. г. по адре-
су: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения 
границ которых проводится согласование: :::, За-
порожская область, город Бердянск, Мелитопольское шоссе, ; 
::, Запорожская область, г. Бердянск, Мелитопольское 
шоссе, ; ::, Запорожская область, г. Бердянск, Ме-
литопольское шоссе, . При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок (часть  статьи , часть  статьи  Федерального закона 
от .. г. № -ФЗ «О кадастровой деятельности»).

«КРАСНАЯ ГВОЗДИКА»
НА АРТЕКОВСКОЙ ОРБИТЕ

(Окончание.  
Начало на стр. )

Свою историю «Красная 
гвоздика» ведет с  июня 
 года, когда в курортной 
зоне у основания Бердянской 
косы первую смену принял 
роскошный пионерлагерь. 
И в советское время его 
называли «Азовским Арте-
ком». Сравнение неслучайно, 
лагерь не только был похож 
на знаменитую крымскую 
здравницу, но и имел ста-
тус международного. Но за 
годы «независимости» центр 
пришел в упадок. И сейчас 
пришлось восстанавливать 
буквально всю инфраструк-
туру, чтобы вернуть лагерю 
былую славу.

— Возрождение уникального 
детского лагеря «Красная гвоз-
дика» — одно из звеньев восста-
новления всей сети детских 
оздоровительных учреждений 
в Запорожской области, — 
говорит губернатор Евгений 
Балицкий. — Проработан во-
прос отдыха, оздоровления, 
досуга детей и, конечно, во-
прос безопасности. Уникаль-
ный климат Азовского побере-
жья позволяет нам создавать 
все условия для качественного 
отдыха детей. Уже в этом году 
в «Красной гвоздике» будут 
отдыхать дети из Запорож-
ской и Херсонской областей, 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. За пять смен 
в санатории отдохнет более 
 детей.

На ярком празднике дет-
ства по случаю торжествен-

ного открытия «Красной 
гвоздики» среди почетных 
гостей были заместитель 
губернатора по внутрен-
ней политике Запорожской 
области Антон Тицкий, зам-
пред Правительства по соци-
альному развитию Запо-
рожской области Алексей 
Лысов, глава Бердянского 
городского округа Александр 
Сауленко, советник губер-
натора по правам ребенка 
Запорожской области Юлия 
Сажаева, исполняющий обя-
занности министра образо-
вания и науки Запорожской 
области Татьяна Дубинская 
и, конечно же, гендиректор 
МДЦ «Артек» Константин 
Федоренко.

— Артек взял шефство 
над «Красной гвоздикой» еще 
в июле  года. На протя-
жении этого времени наши 
специалисты принимали уча-
стие в технических работах, 
организовывали доставку 
необходимого оборудова-
ния и инвентаря, проводили 
мастер-классы, тренинги, 
совместные мероприятия, 
делились с коллегами мето-
дическими разработками, 
готовили вожатых. И се-
годня наша совместная дея-
тельность вышла на новый 
уровень: команда «Красной 
гвоздики» при поддержке 
педагогов Артека будет 
работать по артековским 
технологиям и образова-
тельным программам. Уве-
рен, для ребят из новых рос-
сийских регионов пребывание 

в бердянском детском центре 
станет возможностью погру-
зиться в незабываемую атмо-
сферу и приобщиться к почти 
-миллионному сообществу 
артековцев, — отметил Кон-
стантин Альбертович.

Сегодня на флагштоках 
«Красной гвоздики» разве-
ваются российские флаги. 
Счастливчики первой смены 
сразу же окунулись в твор-
ческую атмосферу «Города 
мастеров» с дополнитель-
ными общеразвивающими 
программами Артека. Ребята 
участвуют и в различных 
спортивных соревнованиях, 
где есть возможность блеснуть 
своей физподготовкой. В про-
грамме этой смены интерес-
ные конкурсы и познаватель-
ные мастер-классы «Фотови-
дение», «Основы парусного 
спорта», «Аквагрим», «Юве-
лирная мастерская», «Морское 
дело», «Флорбол»…

— Для нашего региона это 
очень важное событие, — 
подчеркивает заместитель 
губернатора Запорожской 
области Антон Тицкий.  — 
Тут своеобразный симбиоз 
традиций «Красной гвоз-
дики» и современной науч-
ной и  методологической 
платформы по воспитанию 
детей, которая существует 
в Артеке. И в этом уникаль-
ность этого детского цен-
тра, который принял детей 
из наших четырех братских 
регионов.

Инга БЕСПЕЧНАЯ,  
фото Елизаветы Кружиловой
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МЫ – РОССИЯ

«КАТЮША» В МЕССЕНДЖЕРАХ: ЧЕМ ПОЛЕЗЕН 
БИЗНЕСУ ВИРТУАЛЬНЫЙ ПОМОЩНИК ОТ ПСБ 
В ПОПУЛЯРНЫХ КАНАЛАХ ОБЩЕНИЯ

С внедрением виртуально-
го помощника «Катюша» от 
ПСБ в новых субъектах Рос-
сии представителям малого 
и среднего бизнеса регионов 
стало проще решать основ-
ные финансовые вопросы — 
от получения информации 
до проведения банковских 
операций. Чем же полезен 
бизнесу виртуальный по-
мощник в VK Мессенджере, 
который на данный момент 
является одним из популяр-
ных каналов общения?

Во-первых, с  помощью 
«Катюши» предпринимате-
ли могут в VK Мессенджере 
просматривать остатки на 
счетах и реквизиты, форми-
ровать выписки, выставлять 
и оплачивать счета, а также 
консультироваться по общим 
вопросам и банковским про-
дуктам. Функционал чат-бота 
простой и удобный. Для ре-
шения необходимой задачи 
достаточно выбрать в меню 
тему или написать вопрос не-
посредственно в чат.

Продолжая развивать биз-
нес-ассистента, ПСБ посто-
янно расширяет его функ-
ционал. Предпринимателям 
новых регионов РФ доступ-
ны усовершенствованные 
функции виртуального по-
мощника, а  именно — пла-
тежи прямо в чате с «Катю-
шей». Заполнять реквизиты 
теперь можно в специальной 
веб-форме, где все прохо-
дит на одной странице, как 
в  мобильном приложении 
от ПСБ — это быстро, удобно 
и безопасно.

Кроме того, бизнес-кли-
ентам ПСБ в мессенджерах 
доступен сервис общения 
с генеративным искусствен-
ным интеллектом на темы, 
выходящие за рамки бан-
ковских услуг. Это позволя-
ет предпринимателю непо-
средственно в  привычном 
канале общения получать 
интересующую его инфор-
мацию. Для начала взаимо-
действия пользователю не-
обходимо вызвать сервис 
с GPT. Вместе с тем ПСБ раз-
работал и включил в функ-
ционал новые сценарии. 
Например, с помощью ней-
росети можно генерировать 
ответы на отзывы, создавать 
описание карточек товаров, 
маркетинговые заголовки, 
интегрировать в тексты клю-
чевые слова и т. д.

ПСБ первым в  России 
встроил чат-бот для бизне-
са в VK Мессенджер и вне-
дрил в бота нейросеть GPT. 
Разработки банка в области 
инноваций и высокотехно-
логичных достижений не-
однократно удостаивались 
наград и  признания экс-
пертного сообщества.

На правах рекламы.  
ПАО «Промсвязьбанк».
Генеральная лицензия  
Банка России №   

от ...

D ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. КОРОТКО ОБНОВЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Шефы из Архангельской области продолжают ремонты 
в административном центре Запорожской области

Извещение о проведении собрания о согласовании  
местоположения границы земельного участка

Кадастровым инженером Филиала ППК «Роскадастр» 
по Запорожской области Романюком Максимом Влади-
мировичем (, Запорожская область, г. о. Мелито-
поль, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, maksim.
romaniuk@mail.ru, +) выполняются ка-
дастровые работы в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером :::, расположенного: 
Запорожская область, г. Мелитополь, проспект -летия 
Победы, .

Заказчиком кадастровых работ является Управление 
Федеральной службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации по Запорожской области (, За-
порожская Область, г. о. Мелитополь, г. Мелитополь, пр-кт 
-летия Победы, д. , +  ––).

Собрание по поводу согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: Запорожская область, г. Мели-
тополь, ул. Ивана Алексеева, д. /, .. г., в  часов 
 минут. С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности принимают-
ся с .. г. по .. г., обоснованные возраже-
ния о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются 
с .. г. по .. г. по адресу: Запорожская об-
ласть, г. Мелитополь, ул. Ивана Алексеева, д. /.

Смежные земельные участки, в  отношении место-
положения границ которых проводится согласование: 
::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. 
Героев Сталинграда, ; ::, Запорожская об-
ласть, г. Мелитополь, проспект -летия Победы, а; 
::, Запорожская область, г. Мелитополь, ул. 
Героев Сталинграда, . При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок (часть  статьи , часть  
статьи  Федерального закона от .. г. № -ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).

НОВЫЕ ЛИФТЫ ДЛЯ РЕГИОНА

В Мелитополе идет капи-
тальный ремонт фасада 
многоквартирного дома 
на проспекте -летия 
Победы. Фасад более двад-
цати лет находился в ава-
рийном состоянии, про-
блема была известна давно 
и требовала решения. 
Администрация город-
ского округа обратилась 
за помощью к региону- 
шефу — Архангельской 
области, и  подрядчик 
приступил к  работам. 
Специалисты очищают 
фасад дома от потрескав-
шейся краски и штука-
турки, проводят необхо-
димые работы, а затем 
вновь наносят внешнее 
покрытие.

Аналогичный ремонт 
пройдет еще в трех много-
квартирных жилых домах 
города.

Помимо этого, шефы зани-
маются ремонтом мелито-
польского Дворца культуры 
имени Т. Шевченко. Сейчас 
активно ведется капиталь-
ный ремонт кровли — меня-
ется мягкое покрытие.

— Ремонту подлежит  
квадратных метров мягкого 
покрытия кровли, из которых 
 квадратных метров будет 
перекладываться в два слоя: 

подкладочный и верхний, — 
сообщил директор МУП 
«Жилмассив» Андрей Хрущ.

— Мы благодарим наших 
шефов-архангельцев за 
такую прекрасную помощь 
и, конечно же, прекрасное 
предприятие «Жилмассив», 
которое нам помогает, 
делает эту всю работу. 
Это титанический труд. 
Детки начнут нормально 
заниматься в залах, уже не 
будем переживать, когда 
будет идти дождь», — отме-
тил директор ДК им. Шев-
ченко Виктор Криворотько

Гарантийный срок службы 
новой кровли составит более 
пяти лет. Работы будут завер-
шены к сентябрю.

Не обошли вниманием 
шефы и мелитопольский 

Дворец культуры желез-
нодорожников — силами 
специалистов из Архангель-
ской области начато мас-
штабное обновление зда-
ния ДК. Кровля, поврежден-
ная ветром, будет частично 
заменена и восстановлена. 
Для предотвращения пожара 
и защиты от вредителей 
деревянные элементы кровли 
обработают огнезащитными 
и антибактериальными сред-
ствами. Проходы на крыше, 
которые используют сан-
техники и электрики, будут 
приведены в  исправное 
состояние. Также заплани-
рованы работы на фасаде ДК: 
специалисты устранят все 
дефекты и освежат внешний 
вид здания — покрасят фасад 
и колонны.

Впервые за три десятка 
лет в Запорожской 
области запускают 
в работу новые лифты
Так, в  Мелитополе из 
23 лифтов, работы по 
которым должны быть 
выполнены в этом году, уже 
сданы в эксплуатацию 18 
лифтов. Все работы по ним 
приняты Ростехнадзором 
с   п о д т в е р ж д е н и е м 
безопасной эксплуатации.

На сегодняшний день 
выполнены работы по адре-
сам: ул. Кирова, , , , 
 и ул. Ломоносова, . 
В работе находятся лифты 
по ул. Осипенко, ,  и ул. 
Героев Сталинграда, .

— Когда я первый раз вошла 
в лифт — думала, попала 
в другой город, — смеется, 
делясь своим впечатлением, 
жительница дома по Кирова, 
, Светлана Степановна.

Работы на оставшихся пяти 
объектах в Мелитополе под-
рядчики обещают выполнить 
до  августа  года.

— Срок эксплуатации лиф-
тов в Запорожской области 
превысил  лет, что явля-
лось основанием для замены. 
До  года в Запорожской 
области планируется заме-
нить до  лифтов за счет 
федеральных средств, — рас-

сказал главный специа-
лист Фонда капитального 
ремонта Запорожской обла-
сти Евгений Истраткин.

Напомним, что в марте 
этого года восемь новых 
л и ф т о в  б ы л и  с д а н ы 
в эксплуатацию в Бердян-
ске. Работы по монтажу пяти 
лифтов проводились в доме 
№  на проспекте Проле-
тарском (Восточном). Три 
лифта были сданы в доме 
№  на улице Тищенко. Всего 
в этом году в Бердянске уста-
новят  новых лифта.

Сообщается, что грузо-
подъемность новых лиф-
тов выше, чем у  старых 
(было  кг — сейчас ), 
к тому же ходят они быстрее, 
а  работают несравнимо 
тише. Особого внимания 
заслуживает их надежность 
и безопасность. Важно отме-
тить, что вместе с заме-

ной лифтов был выполнен 
ремонт машинных отделе-
ний, ряд работ был сделан 
также в шахтах лифтов.

Не отстает от соседей 
и Энергодар. В этом году 
в атомграде запланирована 
установка  новых лифтов, 
которые поставит «Росэ-
нергоатом». Еще  лифта 
будут установлены компа-
нией ДОМ.РФ в рамках про-
граммы Минстроя России.

Глава города Эдуард Сено-
воз отметил, что лифтовое 
хозяйство Энергодара нахо-
дится в плачевном состоя-
нии и требует немедленной 
модернизации.

В апреле этого года «Росэ-
нергоатом» провел обсле-
дование около  лифтов 
города и составил список 
изношенных лифтов, нуж-
дающихся в замене. В рамках 
модернизации лифтового 
хозяйства будут использо-
ваться отечественные техно-
логии и современные разра-
ботки Щербинского лифто-
строительного завода.

П о м о щ ь  в   т е к у щ е м 
ремонте городских лиф-
тов в Энергодаре оказы-
вает регион-шеф Великий 
Новгород.

Антон ГОРОДЕЦКИЙ,  
фото пресс-службы 

Администрации Мелитополя
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАСЕДАНИЯ СОГЛАСИТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
ПО ВОПРОСУ СОГЛАСОВАНИЯ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ КОМПЛЕКСНЫХ КАДАСТРОВЫХ РАБОТ

В отношении объектов недвижимого имущества, расположенных на терри-
тории кадастрового квартала (территориях нескольких смежных кадастровых 
кварталов): субъект Российской Федерации — Запорожская область, муни-
ципальное образование — Мелитопольский городской округ, населенный 
пункт — г. Мелитополь, № кадастрового квартала (нескольких смежных када-
стровых кварталов): ::, ::, ::, ::, 
::, ::, ::, ::, ::, 
::, в соответствии с государственным (муниципальным) контрак-
том от  февраля  г. №  выполняются комплексные кадастровые работы.

Уведомляем всех заинтересованных лиц о завершении подготовки проекта 
карты-плана территории, с которым можно ознакомиться по адресу работы согла-
сительной комиссии: Запорожская область, г. Мелитополь, ул. Ленина, ; или на 
официальных сайтах в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:

Министерство имущественных и земельных отношений Запорожской обла-
сти, https://mizo.zo.gov.ru/;

Управление Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Запорожской области, https://rosreestr.gov.ru/.

Заседание согласительной комиссии по вопросу согласования местоположе-
ния границ земельных участков, в отношении которых проводятся комплекс-
ные кадастровые работы на территории кадастрового квартала (нескольких 
смежных кадастровых кварталов): ::, ::, ::, 
::, ::, ::, ::, ::, 

::, ::, состоится по адресу: Запорожская область, 
г. Мелитополь, ул. Ленина, ,  июня  г., в  часов  минут.

Для участия в согласовании местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтвержда-
ющие права на соответствующий земельный участок.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ земельных 
участков, содержащегося в проекте карты-плана территории, можно предста-
вить в согласительную комиссию в письменной форме в период с .. г. 
по .. г. и с .. г. по .. г.

Возражения оформляются в соответствии с частью  статьи . Феде-
рального закона от  июля  г. № -ФЗ «О государственном кадастре 
недвижимости» и включают в себя сведения о лице, направившем данное 
возражение, в том числе фамилию, имя и (при наличии) отчество, а также 
адрес правообладателя и (или) адрес электронной почты правообладателя, 
реквизиты документа, удостоверяющего его личность, обоснование причин 
его несогласия с местоположением границы земельного участка, кадастровый 
номер земельного участка (при наличии) или обозначение образуемого земель-
ного участка в соответствии с проектом карты-плана территории. К указанным 
возражениям должны быть приложены копии документов, подтверждающих 
право лица, направившего данное возражение, на такой земельный участок, 
или иные документы, устанавливающие или удостоверяющие права на такой 
земельный участок, а также документы, определяющие (определявшие) место-
положение границ при образовании такого земельного участка (при наличии).

В случае отсутствия таких возражений местоположение границ земельных 
участков считается согласованным.

Министерство культуры 
России наградило лучших 
специалистов библиотек 
за весомый вклад в разви-
тие библиотечного дела. 
Торжественная церемо-
ния награждения про-
шла в  Москве, в Доме 
Пашкова Российской госу-
дарственной библиотеки. 
Наша землячка Ирина 
Михальчук, заведующая 
мелитопольской детской 
библиотекой им. А. Гай-
дара, победила в номи-
нации «Передаем детям 
любовь к чтению».

— Ирина Александровна, 
поздравляем с  побе-
дой! Расскажите, как вам 
удалось стать одним из 
лучших библиотекарей 
страны?

— Спасибо. Это все бла-
годаря моим девочкам, 
сотрудникам библиотеки. 
Они все с  душой отно-
сятся к своей работе. Хотят 
работать и  горят этим. 
В библиотеке у нас суще-
ствует масса активностей: 
арт-пространство «Изома-
ния», творческая мастер-
ская «Чудо-ручки», «Чудо-
штучки», «Академия Умной 
Вороны», «Невероятные 
опыты на страницах книг», 
уголок финансовой грамот-
ности. Сейчас в замыслах 
фольклорные посиделки 
«Светёлка». Все активно-
сти, которые я перечислила, 

делаются нами с единствен-
ной целью — популяризация 
книги, популяризация чте-
ния. Всё у нас связано с кни-
гами. Любое мероприятие, 
которое проводится, обя-
зательно сопровождается 
книжной выставкой.

— Вы победили в номи-
нации «Передаем детям 
любовь к чтению». Как 
проходит сегодня этот 
процесс?

— Конечно, это непро-
сто. Дети уже совсем дру-
гие. У них клиповое мыш-
ление. Им тяжело воспри-
нимать бумажную книжку. 
Привыкли к гаджетам. Но 
со временем я стала заме-
чать, что любовь к книгам 
снова входит в моду. Се-
годня это стильно. Вообще, 
Владимир Владимирович 
[Путин] сказал: «Давайте 
вернем читающую нацию». 
Я очень надеюсь, что мы 
к этому вернемся. Дейст-
вительно, молодежь что-то 
начинает понимать. И по-
этому я говорю, что детвору 
с ранних лет нужно сюда 
приводить. Надо ломать сте-
реотип, что библиотека — это 
не круто.

— Со школами сот руд- 
 ни чаете?

— Да, конечно. К сожале-
нию, в силу вопросов безо-
пасности, не всегда учителя 
пока готовы приводить 
детей к нам на экскурсию. 
Но сотрудники библиотеки 

сами ходят в гости, сей-
час вот в школьные лагеря. 
Часто бывает, что ребенок 
и не знает, что по сосед-
ству с домом, где он живет, 
есть библиотека. И когда 
после нашей просветитель-
ской работы в школе к нам 
в библиотеку приходят хотя 
бы один-два ребенка с роди-
телями, это радует.

— Во время поездки 
в  Москву вы, помимо 
церемонии награждения, 
побывали еще и на всерос-
сийском образовательном 
семинаре…

— На семинаре были 
представители Российской 
государственной библи-
отеки. Программа была 
обширная: вопросы ком-
плектования библиотечных 
фондов, опыт организации 
рабочих мест, перспективы 
развития искусственного 
интеллекта в библиотеч-
ной отрасли, работа с медиа 
и привлечение читателей, 
профессиональные комму-
никации, профессиональное 
взаимодействие. Наши стар-
шие коллеги делились опы-
том, пытались помочь нам 
интегрироваться в библи-
отечный социум. Потому 
что по сравнению с россий-
скими библиотеками мы лет 
на десять сейчас позади.

— В чем конкретно мы 
отстали?

— Практически везде все 
процессы автоматизиро-
ваны, уже даже нет такого 
понятия, как бумажный 
каталог. Вот приходит 
книжка — мы пишем кар-
точку на нее от руки, а в дру-
гих российских регионах 

книжку забивают в элек-
тронный каталог и  всё 
это в свободном доступе 
для читателей. В России 
в библиотеках работает 
RFID-система, она вклю-
чает в себя чипы для книг, то 
есть все поступления чипи-
руются, это «электронные 
ворота» против краж. Чита-
телю выдается читательский 
билет. Из мира фантастики 
для нас — станция самооб-
служивания, это когда чело-
век прикладывает карточку, 
а ему из книгоприемника 
выскакивает экземпляр. 
Роботы стоят в библиотеках.

— Роботы?
— Для нас это пока дико-

винка. Но у нас он тоже есть. 
Его зовут Борис. «Борис» 
радует наших читателей про-
сто своим видом (смеется). 
О правилах пользования 
библиотекой может расска-
зать. Может сделать экскур-
сию по библиотеке. В общем, 
многофункциональный 
такой парень. Но опять же, 
есть читатели, которые не 
хотят с ним разговаривать — 
видимо, не доверяют пока 
искусственному интеллекту 
(смеется).

— Как поменялась биб-
лиотека имени Гайдара за 
прошедшие два года?

— Совершенно поменя-
лась. Во-первых, мы стали 
модельной библиотекой. 
Получили деньги на ремонт, 
на переоборудование. Было 
непросто физически, сотруд-
ников у нас очень мало. Дев-
чонки сами тягали стеллажи 
и книги. Но это все позади. 
Теперь у нас обновленный 
фонд. Мы от всех книг, что 

издавались после  года, 
с определенным уклоном 
(националистическим. — 
Прим. авт.), избавились 
и заполнили фонд новыми 
книгами.

— Какие-то трудности 
испытываете?

— Хотелось бы, конечно, 
перевести многие процессы 
в ту цифровую программу, 
о которой я вам говорила. Но 
она стоит порядка  тысяч. 
Это высвободило бы нашим 
сотрудникам время, кото-
рое они могли бы потра-
тить с пользой для нашего 
общего дела. Еще у нас пока 
нехватка кадров: должно 
быть  человек, а нас пятеро. 
Но, думаю, со временем все 
наладится.

—  июня — день рожде-
ния Пушкина. Как библио-
тека отметит его?

— Мы каждый год, а не 
только в юбилей, прово-
дим к этой дате меропри-
ятия. И зимой,  февраля, 
День памяти Пушкина у нас 
обязательно проходит. Ну 
а сейчас у нас масса запла-
нированных мероприятий. 
Вот сегодня наши сотруд-
ницы уже пошли в школь-
ный лагерь с пушкинскими 
стихами. Елена Сердюк 
у  нас особо творческая. 
Она еще и художник — вы 
видели, какого чудесного 
Пушкина она сшила. Сей-
час и в интернете много 
современных иллюстра-
ций с поэтом — например, 
Александр Сергеевич едет 
в трамвае. Любить Пушкина 
тоже становится модным, 
и это здорово!

Иван ЧИЖОВ, фото автора

ЧИТАТЬ 
СНОВА 
МОДНО
Ирина Михальчук  
из Мелитополя в числе лучших 
библиотекарей страны!
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ПУШКИН, ТАВРИЯ И НОВОРОССИЯ
Что связывает 
великого поэта 
с нашим краем
 июня  года исполня-
ется  лет со дня рожде-
ния Александра Сергее-
вича Пушкина. Каждый, 
кто интересовался био-
графией светоча рус-
ской поэзии, знает о его 
любви к Одессе и Крыму. 
А наш сегодняшний рас-
сказ о том, что связывает 
великого поэта с нашим 
краем — Новороссией.

ПЕРВАЯ ССЫЛКА
В южные российские земли 

молодого Пушкина привела 
его первая ссылка — за под-
держку движения декабри-
стов. Нужно сказать, что на 
творчестве Пушкина ссылки 
сказались исключительно 
положительно. За шесть лет 
опалы Александр Сергеевич 
создал многие из тех про-
изведений, которые стали 
такими же неотделимыми от 
русской культуры, как и имя 
самого поэта.

Прямого участия в дека-
бристском движении Пуш-
кин не принимал: юношу 
не приняли в ряды участ-
ников тайных организа-
ций. Однако неугомонный 
и эпатажный Пушкин, всё 
более набиравший попу-
лярность в Петербурге, без 
устали создавал эпиграммы 
на политические темы, 
отражая чаяния передовой 
интеллигенции.

Александр I был разгневан 
некоторыми стихами Пуш-
кина, поэту грозила Сибирь. 
Однако помогли влиятель-
ные знакомые: за Пушкина 
просили Карамзин, Жуков-
ский и Вяземский. И импе-
ратор, сделав скидку на раз-
вивающийся талант поэта, 
проявил великодушие: суро-
вую Сибирь заменили югом 
империи. В мае  года 
Пушкин покинул Петербург. 
Так началась первая в био-
графии поэта ссылка.

СЛУЖБА 
В ЕКАТЕРИНОСЛАВЕ

Весной  года Пушкин 
приехал из столицы в Екате-
ринослав (Днепропетровск), 
где ему предстояло служить 
в Комитете по делам ино-
странных поселенцев в Южной 
России. Главным попечителем 
и председателем комитета 
был Иван Никитич Инзов — 
участник суворовских похо-
дов  года и Отечественной 
войны  года.

В обязанности комитета 
входили контроль и регу-
лирование спорных во-
просов между администра-
цией и поселенцами. Здесь 
и начал служить двадцати-
летний Пушкин, написавший 
уже к тому времени поэму 
«Руслан и Людмила». Гене-
рал Инзов встретил и при-
нял Александра очень тепло 
и душевно, «как если бы 
знали друг друга давно, как 

если бы не было отдаляющей 
разницы лет», — писал в своей 
книге «Пушкин на юге» про-
заик Иван Новиков.

Молодой губернаторский 
город Екатеринослав больше 
походил на деревню. Доброе 
отношение начальника 
позволяло Пушкину свободно 
распоряжаться своим вре-
менем. Поэт охотно бродил 
по лесам, любил покататься 
на лодке, купался в Днепре. 
После одного из таких купа-
ний Пушкин тяжело забо-
лел. Он лежал в бреду, когда 
к  нему в  Екатеринослав 
приехали генерал Николай 
Раевский с сыном Николаем 
и дочерьми Соней и Марией.

Раевские уговорили Алек-
сандра ехать с ними на Кав-
каз. Инзов, по-отечески опе-
кавший поэта, не колеблясь, 
дал согласие на поездку. Весь 
поезд Раевских состоял из 
коляски и двух четырехмест-
ных карет. Впоследствии 
Пушкин писал брату: «Я лег 
в коляску больной, а через 
неделю вылечился».

ПУТЬ ЧЕРЕЗ ТАВРИДУ
Дорога на Кавказ проле-

гала по еще плохо освоенной 
южной степи, по Тавриде, 
вдоль Днепра — к неболь-
шому уездному городку 
Александровску (Запорожье). 
От Запорожского края у Пуш-
кина остались неизглади-
мые впечатления. На карте, 
составленной им в  году, 
его рукой нанесены: Алек-
сандровск, остров Хортица, 
Запорожская Сечь.

Путь через Александровск 
лежал через отроги Приа-
зовской возвышенности, 
вдоль истоков степных рек 
Конские и Молочные воды. 
Проезжали путники и Оре-
хов — тогда центр Мелито-
польского уезда.

Далее дорога проле-
гала по течению Берды. 
Вдали виднелись разва-
лины Петровской крепости. 
Молодой поэт со своими 

друзьями странствовал по 
древней скифской земле. 
Генерал Раевский немало 
знал об этих краях: в юности 
он слушал рассказы своего 
двоюродного дяди — самого 
наместника Тавриды князя 
Потемкина.

Позже генерал Инзов был 
переведен из Екатеринос-
лава в Кишинев, где вступил 
в должность наместника Бес-
сарабии. После пребывания 
на лечении на кавказских 
водах Пушкин поехал сна-
чала в Крым, а затем в Киши-
нев, где и прослужил под 
началом Ивана Никитича 
несколько лет.

В     году  Пушкин 
упросил Инзова, который 
по-прежнему относился 
к поэту как к родному сыну, 
отпустить его в Одессу. Как 
раз к этому времени граф 
Михаил Семенович Ворон-
цов стал генерал-губернато-
ром Новороссии и переехал 
в Одессу. Пушкин перешел 
из-под опеки Инзова под 
опеку Воронцова — будущего 
основателя Бердянска.

Через год Александр Серге-
евич покинул Одессу и уехал 
на север — в Михайловское. 
Окончились четыре года 
ссылки поэта на юге России. 
За эти годы Пушкин напи-
сал множество стихотворе-
ний, романтические поэмы 
«Кавказский пленник», «Бра-
тья-разбойники», «Бахчиса-
райский фонтан», «Цыганы» 
(закончил в Михайловском) 
и несколько глав романа 
в стихах «Евгений Онегин».

НАРОДНАЯ ЛЮБОВЬ
В Запорожской области чтят 

память о выдающихся лич-
ностях, которые в большей 
или меньшей степени имеют 
отношение к нашему краю.

Например, болгарские 
колонисты очень любили 
Инзова: в  Приморском 
районе Запорожской обла-
сти есть село Инзовка, оно 
названо именно в честь 
генерала.

Памятник отцу-осно-
вателю — графу Ворон-
цову — открыли в Бердянске 
в  году. Улица Ворон-

цовская была и в Бердян-
ске, и в Мелитополе. Правда, 
в эпоху революционных 
преобразований эти улицы 
переименовали — в Коммуна-
ров и Карла Маркса соответ-
ственно, но, возможно, при-
дет время и им вернут краси-
вое историческое название.

Что касается Александра 
Сергеевича, то улицы Пуш-
кина есть во многих населен-
ных пунктах области. Есть 
и памятники поэту: в Бер-
дянске он открыт в  году, 
в  -м был перенесен 
в сквер на проспекте Ленина, 
а сам сквер с тех пор носит 
имя Пушкина. В Мелитополе 
памятник-бюст поэту был 
открыт в  году и перво-
начально стоял в сквере на 
улице Пушкина, а в -м 
его перенесли к централь-
ному корпусу педагогиче-
ского университета.

При подготовке исполь-
зованы материалы книги 
Л. Ноздриной «Записки крае-
веда: к -летию Бердянского 
краеведческого музея»

Андрей ЗАВАРОВ
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НАЧАЛСЯ СЕЗОН 
ПАРУСНОГО СПОРТА 

На базе Детско-юношеского 
спортивно-морского центра 
города Бердянска начался 
тренировочный сезон парус-
ного спорта и яхтенного ту-
ризма. Реализация большого 
тренировочного процесса — 
результат соглашения, достиг-
нутого Министерством спорта 
и туризма Запорожской обла-
сти и Федерацией парусного 
спорта Новороссийска.

Сегодня ребята от  до  лет 
имеют возможность бесплатно 
заниматься в секции парусно-
го спорта. На базе центра стоят 
 яхт, и инфраструктура мор-
ского центра позволит нашим 
спортсменам тренироваться 
и совершенствоваться в этом 
направлении.

ДВА ЗОЛОТА АННЫ 
ГОРДИЮК

В Симферополе прошел от-
крытый чемпионат города по 
легкой атлетике, посвященный 
памяти Николая Канарского, 
участие в котором приняли 
более полутысячи спортсме-
нов, представляющих Крым 
и Запорожскую область.

В активе наших легкоатле-
тов более  медалей, включая 
две золотые награды, которые 
завоевала спортсменка из 
Энергодара Анна Гордиюк на 
дистанциях  и  метров.

Стоит добавить, что на этом 
чемпионате энергодарская 
легкоатлетка побила рекор-
ды родного города: в беге на 
дистанции  метров Анна 

Гордиюк показала результат 
, секунды, на дистанции  
метров — , секунды. Рекор-
ды держались  лет и были 
установлены одним из ее 
тренеров.

НАШИ 
КИБЕРСПОРТСМЕНЫ — 
В ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ

В Севастополе состоялся 
международный турнир по 
спортивному программиро-
ванию «Код мира». На при-
зы претендовали более  
спортсменов из пяти стран, 
среди российских спортсме-
нов были и представители За-
порожской области.

По итогам соревнований ко-
манда «Fork_IT», состоящая из 
студентов кафедры приклад-
ной математики и информа-
ционных технологий Мелито-
польского государственного 
университета, вошла в десят-
ку лучших команд Российской 
Федерации — «Fork_IT» заняла 

-е место с призовым фондом 
в   рублей.

ЮНЫЕ ШАХМАТИСТЫ 
ОТПРАВИЛИСЬ В СОЧИ 

На федеральной террито-
рии «Сириус» стартовали два 
спортивных мероприятия по 
шахматам.

 июня в «Сочи Парк Отеле» 
состоялось торжественное от-
крытие финалов Всероссий-
ских соревнований «Белая 
ладья» среди команд обще-
образовательных организаций 
и I Всероссийских соревнова-
ний «Шахматное поле» среди 
команд из сельской местности 
и малых городов.

Соревнования проводятся 
в рамках реализации феде-
рального проекта «Спорт — 
норма жизни». Приветствие 
участникам шахматных пое-
динков направил Президент 
России Владимир Путин.

Наш регион представляют 
четыре юных шахматиста: 

Абильвап Газиев, Владимир 
Казанчук, Дмитрий Папий 
и Полина Пузанова.

КИКБОКСЕРЫ ОБЛАСТИ 
ПРИВЕЗЛИ 20 МЕДАЛЕЙ

В Симферополе состоялись 
Открытые республиканские 
соревнования по кикбоксингу 
«Герои Отечества». В соревно-
ваниях приняли участие  
спортсменов из Симферопо-
ля, Севастополя, Керчи, Бахчи-
сарая, Джанкоя, Мелитополя 
и Энергодара.

По результатам проведенных 
поединков спортсмены из Запо-
рожской области собрали в свою 
копилку  медалей:  золотых, 
 серебряных и  бронзовых.

Рубрику ведет  
Денис МИТРОФАНОВ
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РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМЫ:

За!ТВ, За!Радио, 
«Запорожский 

вестник» (газета), 
интернет ресурсы.
Обращаться в отдел 

продаж рекламы  
+7 (990) 200–01–52.

8 nº 23Мы — вместе!




